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Птица свежая

Какая будет 
осень?
4 сентября – народный 
праздник Агафонов день, 
или Агафон.

Если весь день будет сол-
нечно, то осень теплой будет. 

Кстати, сегодня в отдельных районах обещают 
небольшой дождь и грозу, но при этом будет 
довольно тепло.

В ночь на Агафона мужчины собирались на 
охрану гумна от лешего. По поверью, дух леса 
покидает свое жилище, чтобы раскидать сено 
и развязать снопы.
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  ГЛАВНОЕ .
Без визита в поликлинику

На Алтае сегодня началась выездная иммунизация 
населения.

Жители Алтайского края смогут получить прививку от грип-
па без визита в поликлинику. Первый мобильный комплекс 
по программе Национального календаря профилактических 
прививок будет работать с 10 до 17 часов у Дворца зрелищ и 
спорта имени Германа Титова в Барнауле. В День города, 7 
сентября, дополнительно будут развернуты мобильные ком-
плексы на набережной Оби и на улице Георгия Исакова, 213.

После 11 сентября выездная прививочная кампания нач-
нется в Новоалтайске и Бийске.

Школьникам, студентам 
и пенсионерам

Вчера в Алтайском крае стартовал проект «Поезд фи-
нансовой грамотности-2019».

В муниципалитетах Алтайского края пройдет серия просве-
тительских мероприятий, нацеленных на повышение уровня 
финансовой грамотности населения, популяризацию знаний 
о финансовом рынке, защите прав потребителей финансо-
вых услуг. Слушателями курса станут школьники и студен-
ты, взрослое население, фермеры, трудящиеся, сотрудники 
администраций, медицинских, образовательных и других 
организаций.

Тематика – от составления личного бюджета и персональ-
ного финансового планирования до управления кредитной 
нагрузкой и защиты от финансовых рисков, инвестицион-
ный ликбез, финансовая гигиена, пенсионное обеспечение 
и налогообложение.

Олег АНТОНОВ

Корма отменные
Кормозаготовительные работы продолжаются в Алтай-

ском крае. Сейчас аграрии региона ведут закладку силоса.
Оптимальные сроки его заготовки – конец августа – сен-

тябрь. В это время силосные культуры достигают стадии 
молочно-восковой спелости зерна.

Сейчас заложено 130 тысяч тонн. Работы идут в 31 террито-
рии, сообщили в Министерстве сельского хозяйства региона.

Интенсивно идет силосозаготовка в Кулундинском, Клю-
чевском, Хабарском и других районах.

Если не работает ноутбук
Что делать, если вы купили компьютер, ноутбук, теле-

визор, проектор с цифровым блоком управления, видео-
камеру или другую технически сложную технику, а она 
перестала работать? Или работает, но с перебоями. Причем 
покупка совершена не так уж давно.

Консультации, как поступить потребителю в таком слу-
чае, дадут специалисты Управления Роспотребнадзора по 
Алтайскому краю. В сентябре в ведомстве заработала «горячая 
линия» по вопросам защиты своих потребительских прав 
при покупке таких товаров.

Телефон «горячей линии» управления: (3852) 66-54-27. 
Звонки принимаются с понедельника по четверг с 8.30 

до 17 часов, в пятницу – с 8.30 до 12.45.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер  юго-восточный, 
3-8 м/с,  днём местами 
порывы до 13-18 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 13 м/с. 
Местами заморозки 
до –1 град.

5 сентября

6 сентября
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В этом году работники предпенсионного 
возраста получили возможность пройти санатор-
но-курортное лечение за счет Фонда социального 
страхования РФ. Кроме того, за счет программы 
санаторно-курортное лечение традиционно 
получат специалисты, занятые на работах с 
вредными и опасными производственными 
факторами.
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  ОБРАЗОВАНИЕ .
Память о земляке

На развитие проекта в 
Бийске инвестор уже напра-
вил около 250 млн рублей. 
Сейчас идет масштабная 
модернизация.

30 августа губернатор 
Виктор Томенко посетил 
производственную площад-
ку птицеперерабатывающе-
го предприятия «Алтайский 
бройлер». Ее новый владе-
лец – группа «Черкизово» 
провела первый этап мо-
дернизации производства. 
На ближайшие два года за-
планирована реализация 
второго.

«Алтайский бройлер» во-
шел в состав группы «Чер-
кизово» меньше года назад. 
Напомним, решение о том, 
что компания начнет рабо-

тать на территории края, 
принято в конце прошлого 
года. В декабре состоялась 
первая встреча руководства 
региона с представителями 
«Черкизово». Тогда были оз-
вучены планы по приобрете-
нию контроля над предпри-
ятием «Алтайский бройлер».

Что сейчас представляет 
собой по сути новое пред-
приятие? Здесь уже налаже-
на так называемая холодная 
цепочка.

– Очень важно, чтобы про-
дукция попадала в магази-
ны максимально свежей и 
отвечала всем современным 
стандартам, – рассказывает 
руководитель управляющей 
компании «Черкизово пти-
цеводство» Максим Зудин. 

– Поэтому логистика тако-
ва: период охлаждения мяса 
птицы до упаковки занима-
ет не более 15 минут. Кроме 
того, оборудование позволя-
ет продукции двигаться бы-
стро внутри производства. 
То есть первый этап модер-
низации направлен как раз 
на максимальное сохране-
ние свежести продукции.

В компании подчеркива-
ют: Алтайский край – благо-
приятный регион для разви-
тия. «Черкизово» планирует 
расширять мощности. В 
частности, группа намере-
на построить два больших 
корпуса для выращивания 
птицы. Сейчас идет процеду-
ра подбора земли в ближай-
ших от Бийска районах.

– В первую очередь мы 
ориентированы на брой-
лерное птицеводство, – гово-

рит генеральный директор 
«Черкизово» Сергей Михай-
лов. – Сейчас идет активная 
проработка проекта строи-
тельства новых птичников. 
У нас в этой области боль-
шой опыт. Раньше строили 
производства за два-три 
года, теперь же вышли на 
сроки в девять-десять меся-
цев. Думаем в марте-апреле 
приступить ко второму эта-
пу реализации проекта по 
птицеводству.

Второй этап довольно до-
рогостоящий и обойдется 
компании минимум в 3,5 
млрд рублей. Столь зна-
чительные инвестиции 
обусловлены как раз доро-
говизной строительства 
объектов, где идет выра-
щивание птицы.

(Окончание на 3 стр.)

Группа «Черкизово» вложит в «Алтайский 
бройлер» порядка 3,5 млрд рублей.

Продукция предприятия.

Валерия Никишаева: «Важно сохранить память о человеке 
именно там, где он родился».

Собственник намерен удвоить объемы производства. 

«Алтайский бройлер» вошел в состав группы «Черкизово» 
менее года назад.

Руководство компании рассказало губернатору 
о планах по развитию.

В главном корпусе Ал-
тайского государствен-
ного гуманитарно-педа-
гогического университе-
та открыли аудиторию 
имени Василия Шукшина.

Здесь попытались создать 
особую атмосферу. На стенах 
развешаны фотографии Васи-
лия Шукшина и снимки со съе-
мочных площадок, на стендах 
– книги с его рассказами. Сразу 
после торжественной линейки 
2 сентября студенты вуза по-

лучили возможность лучше 
узнать творчество знаменитого 
земляка.

Именная аудитория распола-
гается на базе филологического 
факультета гуманитарно-пе-
дагогического университета в 
Бийске. Здесь к Василию Шук-
шину особое отношение. Педвуз 
еще с 2001 года носит его имя.

– Преподаватели нашего 
вуза одними из первых нача-
ли изучать творчество Василия 
Макаровича, – рассказывает 
в прошлом ректор гумани-
тарно-педагогического уни-

верситета, а ныне почетный 
гражданин Бийска Валерия 
Никишаева. – Были защище-
ны диссертации, дипломные и 
курсовые работы. Нам удалось 
создать словарь языка рассказов 
Шукшина. Все это бережно хра-
нится годами и доступно сту-
дентам, которые учатся здесь. 

Также в аудитории есть 
полное собрание сочинений 
нашего земляка, мемориаль-
ные вещи, которые передала 
вузу его мать Мария Сергеевна.

– Надеюсь, нам удалось 
передать дух Шукшина. Ведь 

очень важно сохранить па-
мять о человеке именно там, 
где он родился, – подчеркива-
ет Валерия Никишаева.

Кстати, аудитория Василия 
Шукшина также есть в Россий-
ском университете дружбы 
народов, она открылась там 
в 2017 году. Авторы проекта 
рассчитывают, что с помо-
щью иностранных студентов 
о Шукшине узнают в самых 
разных точках Земли.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Открытие аудитории приурочено 
к 90-летию со дня рождения нашего земляка. 
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

В самом крупном свекловод-
ческом хозяйстве края АО 
«Кубанка» надеются на хо-
роший урожай корнеплодов.Т ̈  

Алтай не случайно единствен-
ный за Уралом свекловодческий 
регион. У нас много солнца, позволя-
ющего корнеплодам активно расти, 
а в относительно прохладные ночи 
они не расходуют энергию. В итоге 
при коротком периоде вегетации 
алтайская свекла не уступает по 
урожайности южной.  

В акционерном обществе «Ку-
банка» выращивают эту культуру 
с давних пор, поставляя урожай на 
Черемновский сахарный завод. Но 
если раньше сеяли гектаров пять-
сот, то после вхождения в 2012 году 
в группу компаний «Доминант» 
посевы выросли до 12 – 13 тыс. 
га. Такую же площадь занимает и 
пшеница.

«Мы ушли от разнообразия куль-
тур, чтобы было проще управлять 
технологическим процессом», – объ-
ясняет стратегию гендиректор «Ку-
банки» Максим Золотарев.

Сахарная свекла очень трудоем-
ка в выращивании, требует к себе 
большего по сравнению с пшеницей 
внимания. Это пропашная культура, 
для  развития которой необходимы 
значительная площадь питания и 
междурядная обработка почвы.

Свеклу сеют только по парам. 
Поэтому на оставленном отдыхать 
после пшеницы поле дают вырасти 
сорнякам, а потом их уничтожают 
гербицидами, осенью вносят удобре-
ния, проводят глубокое рыхление 
и выравнивание специальными 
культиваторами. Зимой ведут снего-
задержание, весной после боронова-
ния опять вносят удобрения и сеют. 
А уже летом по мере необходимости 
ведут химическую защиту растений 

от сорняков, насекомых и болезней.
«На свекольные поля то моты-

лек налетит, то совка нападет, то 
какая-то болячка привяжется, – рас-
сказывает гендиректор. – Поэтому 
каждое поле требует постоянного 
внимания агронома».

Для хозяйства, раскинувшегося 
на 40 тыс. гектаров Калманского и 
Топчихинского районов, нужно не 
меньше дюжины агрономов. А их в 
«Кубанке» не хватает.

«Наверное, мало платите, вот и 
не идут к вам?» – интересуюсь у 
гендиректора.

«Дело в том, что агрономов в 
принципе нет на местном рынке 
рабочей силы, – отвечает Максим 
Золотарёв. – Вот недавно в Интер-
нете на «Хедхантере» нашел объяв-
ление о том, что в Топчихе агроном 
ищет работу. Звоню. Спрашиваю: 
«Не хочешь ли у нас трудиться?» 
Соискатель отвечает, что ему бы 
желательно найти работу в Бар-
науле, чтобы был восьмичасовой 
рабочий день и два выходных. Но 
за растениями нужен постоянный 

уход, сорняки растут без выходных. 
Поэтому нашим специалистам при-
ходится работать каждый день и с 
полной выкладкой.

Наш главный агроном Николай 
Грачев выкладывается на 100%, ему 
помогает агроном по химической 
защите растений Дмитрий Захаров, 
в задачу которого входит обследо-
вание полей, включая химический 
анализ почвы, и по результатам 
разработка схемы защиты. Уже ее 
выполняют агрономы отделений 
Сергей Буянов и Александр Казицин 
вместе с управляющими».Н   

Главный лимитирующий фактор 
в Алтайском крае для свеклы – вла-
га. В этом смысле нынешний год 
выдался сложным. Если в июне шли 
дожди, растения хорошо развились 
и у сахарной свеклы, и у пшеницы 
были хорошие виды на урожай, то 
с 20 июня до 10 августа дождей не 
было. Естественно, корнеплоды ста-
ли искать способ выжить и начали 
сбрасывать листья, чтобы умень-
шить испарение. И только недавно 

ботва стала отрастать. Ей бы еще 
расти и расти, но сахарный завод 
требует сырья, поэтому пришлось 
14 августа начать копку. Пока в одну 
смену, только чтобы обеспечить ра-
ботой переработчиков.

Урожайность сладкого корня 
сейчас составляет около 400 цент-
неров с гектара.  В прошлом году 
тоже месяц не было осадков, и тогда 
собрали по 380 ц/га. Нынче, судя 
по всему, будет больше, так как до 
конца уборки еще полтора месяца 
и у свеклы еще есть много времени, 
чтобы набрать вес и сладость.

Пока сахаристость средняя – 15%. 
Сладость корнеплода зависит от 
погоды. В засуху она выше, а при 

достатке влаги ботва для роста 
забирает сахар из корня. Сахари-
стость зависит и от типа гибрида. 
Поэтому вначале убирают раннеспе-
лые, у которых генетика настроена 
на максимальный синтез сахара. 
Затем пойдут позднеспелые, что 
медленнее накапливают сахар, но 
зато хранятся лучше.Н  

Подъезжаем к кромке свеколь-
ного поля. Там полным ходом идет 
погрузка корнеплодов из кагата в 
кузова выстроившихся в очередь 
КамАЗов.

Сейчас свеклу на завод возят 
наемным транспортом, так как 
собственные грузовики на уборке 
пшеницы. Она не требует отлага-
тельства, как свекла, которую мож-
но копать в любую погоду.

На поле работает пять комбайнов, 
шестой начинают новый заход. Ока-
зывается, просто так в поле не зае-
дешь. Нужно начинать со стыкового 
рядка. Механизатор Андрей Миллер 
спускается со своего «Холмера» и 
идет на его поиски. Разгребает ботву 

руками, смотрит, считает рядки. 
Наконец стык между проходами 
сеялки найден, можно копать. 
Забираемся в кабину по высокой 
лестнице и дергаем за веревочку, 
чтобы поднять лестницу. Кажет-
ся, на комбайне это единственное 
ручное приспособление в советском 
стиле. В остальном немецкий ком-
плекс для уборки свеклы прекра-
сен. Сенсорные экраны позволяют 
управлять и контролировать весь 
процесс копки. Механизатору во вре-
мя уборки даже не нужен штурвал. 
За человека рулит автопилот, ориен-
тируясь на специальные датчики. 
Но и стоит машина баснословные 
50 млн рублей.

Андрей Миллер въезжает в зарос-
ли свеклы, включив на комбайне 

«собачий ход». При этом задние ко-
леса отходят на полметра влево, что-
бы не уплотнять лишний раз почву 
вслед за передними. Порубленную 
на мелкие кусочки ботву «Холмер» 
выплевывает сзади. Потом дисковой 
бороной ее заделают в почву и таким 
образом получается органическое 
удобрение для будущих посевов 
пшеницы.

Основная уборка начнется во вто-
рой половине сентября. Тогда в поле 
выйдут все тринадцать комбайнов, 
чтобы копать день и ночь, только в 
кабинах будут меняться механиза-
торы. Свеклу начнут складировать 
в кагаты, в которых корнеплоды 
хранятся зимой и доставляются по 
мере необходимости на завод.

Уборка продлится до середины 
октября, а потом Андрей Миллер 
будет работать на вывозке свеклы. 
Придется очищать от снега дорогу 
и кагаты, срывать с места смёрзшу-
юся свеклу, чтобы с корнеплодами 
смог работать погрузчик.  Неболь-
шой отдых, ремонт – и новый се-
зон, который механизатор уже за 
штурвалом трактора начнет с сева 
свеклы, куя экономику предпри-
ятия.

Конечно, последнее время рента-
бельность свекловодства снижает-
ся, что связано с падением мировых 
цен на сахар и перепроизводством 
его в России. Тем не менее выращи-
вание сладких корнеплодов оста-
ется еще достаточно прибыльным 
делом.

Евгений ШУМИЛОВ
 (фото автора)

  УРОЖАЙ 2019 .

  ПАНОРАМА .
Народные облигации
Со 2 сентября Минфин начал продавать 

гражданам народные облигации федераль-
ного займа по новым правилам.

Покупателям больше не придется платить 
комиссии при покупке и досрочном погашении 
этих ценных бумаг. К тому же у них появится 
возможность отдавать ОФЗ-н в залог.

Для повышения доступности продукта была 
снижена минимальная сумма покупки – с 30 тыс. 
до 10 тыс. руб. Один человек сможет приобрести 
ОФЗ-н до 15 тыс. штук, то есть на сумму до 15 
млн руб. К тому же сделать это можно в четырех 
кредитных учреждениях. Помимо Сбербанка 
и ВТБ в список агентов вошли Промсвязьбанк 
и Почта-банк. При этом необязательно идти в 
отделение банка, можно воспользоваться его 
цифровым каналом продаж.

Однако эксперты считают, что проблемы 
невысокой по рыночным меркам доходности 
(7,35% годовых) и невозможности продажи ОФЗ-н 
на вторичном рынке так и не были решены Мин-
фином. К недостаткам можно отнести и то, что 
гражданам нельзя размещать эти облигации на 
своем индивидуальном инвестиционном счете.

Собственные доходы 
растут

За семь месяцев 2019 года собственные 
доходы муниципальных образований Ал-
тайского края выросли на 8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, 
следует из отчета, опубликованного на сайте 
регионального Минфина. 

На 1 августа в бюджеты муниципальных 
образований без учета возвратов в краевой 
бюджет целевых межбюджетных трансфер-
тов прошлых лет поступили доходы в сумме 
28 млрд рублей, из них собственные доходы – 
10,3 млрд. Прирост составил в среднем 8% (по 
муниципальным районам – 5%, по городским 
округам – 9%). Прибавка объясняется тем, что 
после увеличения зарплаты бюджетникам вырос 
и налог на доходы физических лиц, который 
частично зачисляется в бюджеты муниципаль-
ных образований.

Доля собственных доходов в местных бюд-
жетах сегодня составляет 37%. При этом из рай-
онов лучше всего выглядят Благовещенский, 
где своих денег 42,7%, и Павловский (40,8%), из 
городов – Белокуриха (55,8%) и Барнаул (50,6%).

Автопоезд 
ждут в Заринске

9 сентября специалисты регионального 
центра «Мой бизнес» встретятся с представи-
телями малого бизнеса Заринска.

Им расскажут о мерах государственной под-
держки, новых законах и получат обратную 
связь об эффективности инструментов сопро-
вождения предпринимательских проектов.

Всего в рамках акции «Автопоезд «Мой бизнес» 
специалисты центра в этом году посетили уже 
23 территории края, пообщавшись примерно с 
400 предпринимателями.

Евгений ШУМИЛОВ

Дороги Камня-на-Оби не 
видели капитального ре-
монта уже несколько лет. 
Это приносило неудобства 
не только местным авто-
мобилистам и пешеходам, 
но и водителям транзит-
ного транспорта. Жители 
обратились за помощью 
к краевым властям, ко-
торые не оставили без 
внимания эту проблему.О    

Если спросить у жителя Кам-
ня-на-Оби, что больше всего 
волнует город, ответ последует 
незамедлительно. Дороги! И тут 
сложно спорить. «Проехал по цен-
тру – и подвески на автомобиле 
нет», – утверждают недовольные 
водители, подпрыгивая на раз-
битых улицах.

– Приличное слово – ужас, дру-
гие на ум не приходят. Страшно 
с ребенком ехать, даже когда он 
пристегнут. И это в самом цен-
тре! – охарактеризовала дорожное 
покрытие местная жительница 
Елена.

Проблемы испытывали не 
только автомобилисты. С июля 
этого года по улице Пушкина, ко-
торая находится в сердце города, 
перестал ходить общественный 
транспорт. Автобусы объезжали 
некачественную дорогу, заби-
рая пассажиров на соседних 
остановках. Иногда приходи-
лось ждать больше часа, так как 
четкого расписания движения 
не было.

Мнения копились, а недоволь-
ство возрастало. Все дорожные 
неприятности жители изложили 
губернатору Алтайского края Вик-
тору Томенко, когда он приезжал 
в Каменский район на выездное 
совещание. Решить проблему 
в одночасье невозможно, но и 
оставлять ее без внимания никак 
нельзя. Где-то для этого требуют-
ся финансовые вложения, где-то 
– помощь в организации. И дело 
не стали откладывать в долгий 
ящик, уже в этом году на некото-
рых участках начались масштаб-
ные работы, которых не было в 
городе последние пять лет.

– По итогам «правительствен-
ного десанта» глава региона по-
ручил выделить из краевого 
бюджета дополнительные ре-
сурсы. 32 миллиона пойдет на 

восстановление дороги по улице 
Пушкина, 8 млн – на ямочный 
ремонт других проезжих частей, 
в 5 млн обойдется обновление 
улицы Колесникова, – рассказал 
министр транспорта Алтайского 
края Александр Дементьев.

Сейчас основные силы броше-
ны на центральную улицу. Старое 
покрытие срезается, оно будет 
использовано на других участках. 
Следом укладывается два слоя 
асфальтобетона.

– В выходные закончили фре-
зеровку, попутно создаем уклон 
на дороге, чтобы избежать застоя 
воды, – объяснил работник Цен-
трального ДСУ Николай Безоте-
чество. – Работаем в обычном ре-
жиме, плохой погоды не боимся. 
Все закончим в срок, несмотря на 
дождь и ветер.

В текущем году отремонтиро-
вать всю магистраль не удастся, 
финансирование позволило об-
новить лишь 800 метров улицы 
Пушкина. Остальное планируется 
завершить в 2020 году.

– В следующем году работы 
продолжатся не только на этой 
улице, но и на других, которые 
определят городские власти. Я 
думаю, что ежегодно площадь 
ремонтируемых участков будет 
возрастать, – подчеркнул Алексей 
Адам, руководитель Центрально-
го ДСУ. – Количество возникших 
в Камне дорожных проблем тяже-
ло будет решить за год или два. 
Сейчас мы пытаемся исправлять 
самые острые моменты.

В  
От убитой транзитной маги-

страли страдают иногородние 
водители. Её загруженность на-
много выше. Чего нельзя сказать 
о качестве: все те же кочки, ямы, 
ухабы. А следить за ней гораздо 
проблематичнее, так как объезд-
ной дороги нет и весь транспорт из 
Новосибирска идет только сквозь 
город. Дорожная одежда страдает, 
а муниципальных средств на ее 
обслуживание не хватает.

В ходе выездного совещания 
Виктор Томенко обратил внима-
ние и на эту проблему. В итоге 
несколько участков, по которым 
пролегает маршрут автомобилей 
из других районов и регионов, 
был передан на баланс края.

– Это снизит нагрузку на муни-
ципальный бюджет и позволит 
содержать дороги в нормативном 
состоянии. Сначала отремонти-
ровать, а потом содержать, – под-
черкнул Александр Дементьев. 
– Обследование всех участков 
завершается, готовятся дефек-
тные сметы. Стоимость работ на 
данном этапе оценивается в 300 
миллионов рублей.

Новый облик получат не толь-
ко 10 километров транзитных 
улиц, на некоторых перекрестках 
будут установлены светофоры 
и заменены дорожные знаки. 
Планируется, что в сентябре пе-
редача транзитной дороги окон-
чательно состоится и некоторый 
объем работ будет выполнен уже 

в ближайшее время. Окончание 
ремонта намечено на 2022 год.

– Работаем мы не только в этом 
направлении, также ремонтируем 
дорогу от Павловска до Камня, 
– добавил министр транспорта. 
– Если в 2018 году на данном отрез-
ке было реконструировано поряд-
ка 3 км автодорог, то сейчас циф-
ра увеличилась до 21 километра. 
Продолжим и в следующем году.П    

Исполняющая обязанности 
главы Каменского района Ев-
гения Гордиенко заверила, что 
когда улицы в городе обновятся, 

на них вернется общественный 
транспорт.

– Мы пересмотрим места оста-
новок, проанализируем, сколько 
дополнительных рейсов нужно 
запустить. Тут нам могут помочь 
горожане со своими замечания-
ми. Мы к ним прислушиваемся 
и вместе отрабатываем любой 
вопрос, – отметила она.

Сделать это будет проще не 
только из-за нового асфальта, но 
и из-за пополнения в парке ав-
тобусов. На покупку двух транс-
портных средств край выделил 4,5 
миллиона рублей. Их планируется 
купить до конца октября.

И еще одна проблема с перевоз-
ками уже решена. До недавних 
пор с левого на правый берег Оби 

можно было приехать только на 
поезде. Это, мягко говоря, было не-
удобно и отнимало много времени. 
Вскоре каменцам для переправы 
через реку нужно будет потратить 
всего пару минут.

По поручению губернатора Ка-
менскому району было выделено 
2,5 миллиона на приобретение 
судна на воздушной подушке. Но-
вое плавательное средство «Пегас 
5» предназначено для пятерых че-
ловек. Добраться на нем до про-
тивоположного берега можно за 
5 минут. Осталось дело за малым 
– определить компанию, которая 
займется перевозками. Местные 
власти обещают сделать это уже 
в конце сентября.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ИНФРАСТРУКТУРА .
Камень с плеч

Будет сладко, если выкладываться на 100 процентов

СПРАВКА
По данным Минсельхоза, в крае 27,7 тыс. га посевов сахарной 
свеклы,  на конец августа убрано 2,5 тыс. га. Средняя урожай-
ность составила 398 ц/га. Уборку ведут хозяйства Калманского 
и Павловского районов.

Улица Пушкина ждала ремонта много лет.

Николай Безотечество готов работать в любую погоду.

Урожайность свеклы будет выше прошлогодней. Автопилот управляет движением комбайна Андрея Миллера.Максим Золотарев: 
«После жары у свеклы начала 
восстанавливаться ботва».

На «Пегасе 5» добраться на 
противоположный берег 
можно за пару минут.

.   
   
АО «К»

300 
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«Демография» даёт «зелёный»
Министр социальной за-
щиты Алтайского края 
Наталья Оськина рас-
сказала журналистам 
краевых СМИ, как идет 
в регионе реализация 
национального проекта 
«Демография».

Разговор шел о мерах соци-
альной поддержки семей, по-
вышении рождаемости, актив-
ном долголетии. Так, министр 
отметила неоднородность 
показателей рождаемости в 
муниципалитетах края. Где-то 
она низка при высокой доле 
молодых женщин, но немало 
районов, в которых есть при-
рост первых и последующих 
детей благодаря дамам стар-
шего фертильного возраста.

В целом за последнее время в 
крае серьезно увеличилось ко-
личество многодетных семей, 
с 25 до 28 тысяч. Но при этом 
рождение первого ребенка жен-
щины откладывают до 26 – 30 
лет. Понятно, что к этому воз-
расту они успевают накопить 
букет соматических патологий, 
когда здоровое деторождение 
становится невозможным без 
вмешательства врачей.

Наталья Оськина привела 
результаты опроса молодых 
людей, которых спрашивали 
о том, что же нужно семье для 
комфортного и осознанного 
родительства. Сенсации не 
случилось. Будущие мамы 
и папы называют образова-
ние, стабильную работу, до-
стойную зарплату, наличие 
жилья. «Квартирный вопрос», 
наиболее острый, по мнению 
большинства респондентов, 
в рамках нацпроекта плани-
руется решить с помощью 
льготной (под 6%) ипотеки. О 
готовности участвовать в про-
грамме уже заявили 19 банков, 
работающих на территории 
края. Именно по этой линии 
основных демографических 
парадигм и выстраивается 
сейчас комплекс мер поддерж-
ки семьи.

– Мы надеемся, что вся 
эта система будет работать, 
деньги на выплаты в бюдже-
тах предусмотрены. Дело – за 
потенциальными родителя-
ми. Примут ли они решение о 
рождении детей и будет ли их 
количество достаточным для 
того, чтобы Алтайскому краю 
достичь целевого суммарного 
коэффициента рождаемости? 
Здесь есть пока объективные 
сложности, – констатировала 
Наталья Оськина.

За время реализации нац-
проекта наш регион должен 
выйти на коэффициент рож-
даемости 1,8. Этот критерий, 
показывающий, сколько детей 
родилось в среднем у одной 
женщины за ее фертильный 
период, считается наиболее 
точным в расчетах.

К слову о востребованно-
сти женщин, воспитываю-
щих детей, в той или иной 
профессиональной сфере. 
Федеральный проект «Со-
действие занятости женщин 
– создание условий дошколь-
ного образования для детей 
в возрасте до трех лет» дает 
зеленый мамам, которые, бу-
дучи в декретном отпуске,  

решили повысить квалифи-
кацию или получить новую 
профессию. Начиная с 2020-го 
ежегодно будут проходить об-
учение около 600 человек, с 
2022-го – около 700. Для ма-
лышей строятся 10 детских 
садов, в которых откроется 
2515 ясельных мест.

Поскольку каждое из на-
правлений нацпроекта «Де-
мография» касается работы 
ведущих отраслей социаль-
ного блока, все они синхрони-
зированы. Пример – «Старшее 
поколение», связанное одно-
временно с медициной (дис-
пансеризация,  вакцинация, 
укрепление общественного 
здоровья), службами соцза-
щиты и занятости (активное 
долголетие, творческая и про-
фессиональная реализация 
пожилых людей). Важно, что 
с началом осени расширяет-
ся перечень лиц, у которых 
есть право бесплатного поль-
зования многочисленными 
социальными услугами, от 
экскурсионных до спортив-
ных. Речь идет о возрасте 65+.

Тамара ПОПОВА.
Анастасия ГОРОДОВА 

(инфографика)  СПРАВКА .

  80 ЛЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ .
Не барских кровей
Жить по старинке депу-
тат Собрания депутатов 
Кулундинского района, ге-
неральный директор ООО 
«Мирабилитское» Виктор 
Фишер и сам не стесняется, 
и других убеждает. Потому 
что мудрыми наши предки 
были. Знали: род крестьян-
ский не прервется, пока 
сын идет за отцом, пока 
прирастает их деревце ко-
решками да веточками…Б  

По дороге в хозяйство стоит 
указатель – «Совхоз «Мирабилит-
ский». Народ привык к такому 
названию, вот и решили его не 
менять. «А чем плох совхоз?» – 
вопросом на вопрос отвечает 
Виктор Фишер. 

Сегодня в «Мирабилитском» 
трудится около ста человек. Во-
семь заслуженных работников 
сельского хозяйства – это абсо-
лютный рекорд в районе. Земли 
хозяйства – 12 тысяч гектаров, 
есть полеводство и животновод-
ство, 2,5 тысячи голов КРС, так 
что занятость специалистов кру-
глогодичная. Зарплаты – вовремя 
и только белые, налоги в бюджет 
района – до копеечки. Предпри-
ятие – главный работодатель 
для двух населенных пунктов, 
поселка Мирабилит, где живет 
395 человек, и села Кирей в 280 
жителей. Работодатель загружает 
работой прежде всего местное 
население, обходясь без приезжих 
вахтовиков.

Фермерский его стаж пример-
но равен депутатскому.

– Впервые я стал депутатом в 
2000 году, когда работал в плем-
заводе «Победа», – рассказывает 
Виктор Викторович. – В то слож-
ное время надо было отстаивать 
интересы жителей восьми сел. 
Почти двадцать лет прошло, а 
суть депутатской работы не 
изменилась. Я круглосуточно 
с людьми, если не получается 
помочь в решении проблем 
здесь и сейчас, подключаю вы-

шестоящие уровни депутатских 
полномочий.

К статусу депутата жители 
Мирабилита относятся серьез-
но. Выбирают тех, кто реально 
способен повлиять на качество 
их жизни. Виктор Фишер, напри-
мер, представляет территорию в 
районном Собрании, а его едино-
мышленница и активистка Ири-
на Скобкова действует на уровне 
сельсовета. Работают вместе, как 
результат – заметно более высо-
кий, чем во многих других посе-
лениях, уровень благоустройства. 
За счет успешной реализации как 
краевой Программы поддержки 
местных инициатив, так и доброй 
воли производственников. В по-
селке создан настоящий парк се-
мейного отдыха с новой детской 
площадкой для ста ребятишек 
поселка и живописным сквером.Т  

Быть опорой селу, какой ког-
да-то были совхозы и колхозы. Та-
кой видит миссию современных 
агропредприятий наш герой. Свя-
тое дело – помогать. Работнику – с 
устройством ребенка в детсад, 
школе – с ремонтом, сельсовету – 
с очисткой дорог и проведением 
мероприятий. Безалкогольных, 
к слову. Депутат и сам не употре-
бляет, и других не поощряет.

– Я человек того времени, для 
меня ничего не поменялось. 
Люди были и остаются главным 
богатством села. Если работаешь 

здесь, то и помогать должен. Это 
нормально. Мы плотно сотрудни-
чаем с главами района и поселка. 
Участвуем в жизни школы, думая 
прежде всего о подготовке кадров 
для села. Но есть и педагогический 
момент. У сельских детей должно 
быть трудовое воспитание, поэто-
му на базе предприятия мы ор-
ганизовали производственные 
бригады. Ребятишки зарабаты-
вают свои первые деньги, а мы к 
началу учебного года закупаем 
то, что нужно школе, премируем 
лучших учащихся. Когда в семье 
двое отличников, сумма премии 
возрастает. А после посевной устра-
иваем традиционные «маевки», 
сельские семейные праздники 
с турнирами, концертами, кон-
ными скачками, накрытыми 
столами. Ребенок растет на та-
ких красивых примерах и, если 
даже уедет отсюда, все равно будет 
знать, как почетен труд.

Вложения в людей – это не на 
ветер деньги. Так прежде всего ре-
шается проблема кадров. Сложно 
сейчас найти достойную замену 
постепенно достигающим пенси-
онного возраста дояркам и механи-
заторам. Это притом, что каждый 
год профлицеи края выпускают 
готовых специалистов для села.

На вопрос, испытывает ли 
«Мирабилитское» кадровый 
голод, собеседник отвечает так:

– Энтузиасты нам всегда нуж-
ны, а те, кто просто место занять 
хочет, – нет. Увы, мало сейчас 
молодых людей, приученных 

к труду и дисциплине, душой 
болеющих за свое дело.«К  »

В оценке качества подготовки 
кадров для села Фишер резок. Но 
винит он не мастеров, не препода-
вателей сузов и вузов. Проблема 
– в семье. В родителях, сельских 
людях, которые пугают свое чадо 
этим самым селом. Мол, будешь 
плохо учиться – «пойдешь быкам 
хвосты крутить». Не важно кем, 
лишь бы пристроить чадо в горо-
де, лишь бы не на земле. Готовы 
снабжать своего недоросля про-
дуктами и деньгами, оплачивать 
съемное жилье. Сколько ни учи 
такого ребенка в профлицее или 
АГАУ, он так и будет жить «корнями 
вверх». Жить плохо, неправильно, 
«мимо себя» – зато в городе! Это к 
словам об «умирающей деревне». 

– Когда приходит молодой 
человек, сразу видно, будет ли 
толк. Если он крестьянин до моз-
га костей и ему комфортно в этой 
сути, выйдет из него специалист. 
По-другому – никак, хоть десять 
университетов окончи… Нельзя 
сейчас молчать ни педагогам, ни 
вам, журналистам. На федеральном 
уровне нужно пропагандировать 
село, людей, которые в нем живут, 
работают, кормят Россию. Порядок 
в стране будет, когда сельский че-
ловек перестанет стесняться сво-
их корней, – рассуждает депутат 
Фишер.

Имена героев и героинь 
названы. Доярки, агрономы, 
механизаторы, а не раздутые 
силиконом звезды «Инстагра-
ма». Люди, которым, чтобы до-
стойно работать и зарабатывать, 
не нужно мотаться по вахтам в 
другие регионы. Деревню Вик-
тор Викторович называет душой 
России, едва не перемолотой в 
постперестроечной мясорубке 
до состояния безликой массы 
без роду, без племени. Звание 
потомственного крестьянина 
сам он несет гордо и делает все, 
чтобы сельским происхождени-
ем гордились и его земляки.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

ВЫБОРЫ 2019 ГОД

В целом на реализацию нацпроекта «Демография» в Алтайском крае за шесть 
лет направят более 34 млрд руб. В 2019 году – около 4,8 млрд, 
в т. ч. 4,4 – средства федерального бюджета. На 1 августа освоено 1,8 млрд
( 38% от общего объема средств, предусмотренных на 2019 год).

Финансовое обеспечение нацпроекта 
«Демография» в регионе
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

Комнату в г. Барнауле, ул. Л. Толсто-
го (центр, 18 кв. м). Тел. 8-913-235-4151.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, детская зона, парковка, 
цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

Комнату в г. Барнауле (Поток, кирпичн. 
дом, 3/4, 17 кв. м, балкон остеклен, ре-
монт, дешево). Тел. 8-913-211-8697.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.

Комнату в 4-комн. квартире в Барна-
уле (14 кв. м, с лоджией, район Докуча-
ево, цена 470 тыс. руб., можно под мате-
ринский капитал). Тел. 8-913-211-8697.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.

3-комн. в г. Горняке (2-эт., кирпичн., теп-
лая, пластиковые окна, изолирован-
ные комнаты, рядом остановка, срочно, 
недорого). Тел. 8-983-353-1481.

3-комн. на ст. Ребриха (сухая, ремонт, 
теплая, рядом школа, детский сад, ма-
газинчик, центральное отопление). 
Тел. 8-962-822-0617.

Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

В с. Шишкино Тальменского района 
(54 кв. м, надворные постройки, вода в доме 
(скважина), окна пластиковые, 35 соток 
земли, цена 450 тыс. руб., можно под ма-
теринский капитал). Тел. 8-983-392-9075.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные 
коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

На ст. Среднесибирская Тальменско-
го района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 со-
ток, газовое отопление, вода). Тел. 8-983-
392-8520.

1/2 дома в с. Плоскосемино Ребрихин-
ского района (101 кв. м, с/у, душ, гараж, 
хозяйственные постройки, цена 500 тыс. 
руб.). Тел. 8-983-082-5613.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, 
недорого, срочно, торг). Тел. 8-960-
955-9465.

На ст. Арбузовка (4 комнаты, вода, ту-
алет в доме, прихожая, кухня, кочегар-
ка, веранда, все хозпостройки, земли 
20 соток). Тел. 8-923-186-9682.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

В р. ц. Завьялово (на берегу озера, 74 кв. м, 
земельный участок 24 сотки, гараж, 
постройки, недорого, возможен торг). 
Тел. 8-963-503-8921.

На ст. Корчино (благоустроенный, с 
мебелью, имеются все хозпостройки, 
300 тыс. руб.). Тел. 8-903-949-2878.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, ко-
чегарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, 
гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). 
Тел. 8-923-655-8409.

В р. п. Тальменка, ул. Алтайская (име-
ется все, встроенная мебель, 54,5 кв. м, 
участок 12 соток). Тел. 8-913-241-7611.

В Волчихе (2 комнаты, 4х4, кухня, те-
плые сени, вода в доме, огород, баня, по-
греб, сарай, рядом лес, речка, 550 тыс. 
руб.). Тел. 8-983-173-9390.

В с. Пуштулим Ельцовского района 
(50 кв. м, земли 16 соток, 3 комнаты, брев-
но, обшит профлистом, мебель, вода, с/у, 
баня). Тел. 8-963-576-7071.

На ст. Ребриха (деревянный, 7х5, ого-
род 13 соток, баня, гараж, сарай, погреб, 
сухой). Тел. 8-962-822-0617.

В с. Корнилово Каменского района (кир-
пичн., теплый, 80 кв. м, хороший ремонт, 
все постройки). Тел. 8-962-808-5779.

В Павловске (новый, 2-эт., кухня, зал, 
3 спальни, гардеробная, коридор, раз-
дельный с/у, теплый гараж). Тел. 8-933-
931-1982.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-25, 
3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, бе-
тонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

Электродвигатель (3-фазный, 3 кВт/ч, 
1450 об/м, вал 28 мм, выход – треуголь-
ник). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

C , 
Участок под строительство жилого 

дома в с. Первомайском Бийского райо-
на (10 соток, собственность, рядом с Бий-
ском, имеется э/э, водопровод, недоро-
го, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сот-
ки, кирпичн. домик, баня, емкость для 
воды, свет, вода, рядом охрана, все пло-
доносящие посадки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Сибирский садовод» (6,4 сот-
ки, приватизирован, можно использо-
вать для постройки жилого дома), а так- 
же можно второй участок (5,3 сотки, дом, 
баня). Тел. 8-952-005-0707.

Козлят (4 месяца). Тел. 8-933-310-1935.
Корову (хорошая). Тел. 8-962-817-1323.
Козлят от высокопродуктивных за-

аненских коз (возраст – от 1 месяца до 
1,5 года). Тел.: 8-913-222-5224, 8-902-144-2595.

, 

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 52 
тыс. км, комплектация люкс, один хо-
зяин, в отличном состоянии, недорого). 
Тел. 8-963-509-6357.

Трансформаторную будку КТПН-160-10/0,4 
(новая, без трансформатора, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.

Шкаф под одежду (недорого). Тел. 8-953-
036-5850 (Наталья).

Трактор Т-4 (бульдозер) на «Беларусь» 
или продаю. Тел. 8-905-927-8650.

Комбайн «Енисей-1200» с ЖВН-6 на 
«Беларусь». Тел. 8-905-927-8650.

3-комн. квартиру в Зудилово на г. Бар-
наул (64 кв. м, 2 этаж, балкон, рядом с са-
наторием «Сосновый бор», солнечная, 
уютная, маршрутки через каждые 15 
минут) или продаю. Тел. 8-923-792-0335.

Трактор К-700А, культиватор к АПК-7,2 
на комбайн «Енисей-950» («Руслан», 2007 – 
2010 г. в.) или продаю. Тел.: 8-963-501-
5820, 8 (385-76) 22-8-17.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота – мышеловов. 
Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 4 месяца, 
к туалету приучены, окрас тигровый и 
сиамский). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки породистого ко-
тенка-мальчика (возраст 5 месяцев, окрас 
«табби», к туалету приучен). Тел.: 44-88-
86, 8-913-087-5254.

Ищу работу сиделки по уходу за тяже-
лыми, лежачими больными (опыт 11 лет, 
стационар, дома). Тел. 8-913-219-4906.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

 Продаю сеновязальный 
шпагат. Тел. 8-923-793-1112. Р
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Продается «Нива-2131»,
2007 г. в., пробег 140 

тыс. км, «серо-зеленый 
металлик», хтс. 

Тел. 8-961-236-7740.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» 
в социальных сетях! Реклама

Что такое «демографический пакет»?
Комплекс мер поддержки семей, направленный на 

рост ресурса повышения рождаемости первых, вторых, 
третьих и последующих детей. В него входят:

ежемесячные выплаты в связи с рождением (усы-
новлением) первого ребенка;

увеличение периода выплат при рождении первого 
и второго ребенка;

предоставление ЕДВ при рождении третьего или 
последующих детей;

льготная ипотека на весь период действия семьям 
с двумя и более детьми;

проведение циклов экстракорпорального опло-
дотворения;

помощь молодым матерям в трудоустройстве и 
создание условий дошкольного образования для детей 
в возрасте до трех лет;

обучение и восстановление квалификации женщин, 
длительное время находившихся в декретном отпуске.

Птица свежая

– Дальнейшая модернизация удвоит объ-
емы производства, – считает Максим Зудин. 
– Сейчас мы выпускаем порядка 55 тысяч тонн 
готовой продукции, планируем достигнуть 
показателя 100 тысяч тонн после реализации 
второго этапа.

Власти Алтайского края готовы оказать не-
обходимую поддержку в реализации новых 
проектов «Черкизово». В частности, в решении 
вопросов, связанных с обеспечением земель-
ными участками.

– Нужно обеспечить новые площадки 
различными коммунальными ресурсами 
– водой, теплом, электричеством и так далее. 
Здесь требуется содействие властей – как 
краевых, так и муниципальных, – подчеркнул 
Виктор Томенко. – Необходимы и прямые 
меры государственной поддержки инве-
стиционной деятельности. В числе таких 
– субсидирование процентных ставок по 
инвестиционным кредитам, компенсация 
части затрат в связи с появлением новых 
налоговых доходов. Возможно частичное 
финансирование строительства инженерных 
коммуникаций, возмещение части расходов 
на приобретение оборудования, в том числе 
по лизинговым схемам. Такие возможности 
предусмотрены краевым законодательством.

Представители компании заявляют, что 
наряду со своим федеральным брендом сохра-
нят известную для жителей Сибири торговую 
марку «Алтайский бройлер».

Кроме того, в компании не скрывают за-
интересованности в расширении влияния 
на территории. «Черкизово» не исключает, 
что начнет заниматься в регионе и свино-
водством.

Кристина ЛИВЕР, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ИНВЕСТИЦИИ .
(Начало на 1 стр.)

Виктор Фишер – фермер и депутат.
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Сергей Соколов – человек 
уникальный. Таких назы-
вают бессребрениками. 
В наше меркантильное 
время он совершенно 
безвозмездно обучает 
детей игре в шахматы. 
И не на бытовом уров-
не, когда знания огра-
ничиваются тем, что 
конь ходит буквой Г, а 
профессионально, бла-
годаря чему его воспи-
танники одерживают 
убедительные победы 
в городских турнирах.Х   

Сергей Иванович – действу-
ющий шахматист Рубцовска, 
судья соревнований и насто-
ящий фанат этой интеллек-
туальной игры. Помнит, как 
в детстве заглядывал через 
плечо взрослых, которые со-
бирались во дворе за шахмат-
ной доской, и мечтал играть 
так же, как они. Видя такое 
стремление, отец научил 
парнишку азам игры, и с тех 
пор шахматы прочно вошли 
в жизнь Соколова. Когда 
поступил инженером-кон-
структором на Рубцовский 
машиностроительный за-
вод, получил возможность 
отточить мастерство. Игра 
была популярной у заводчан, 
даже свой шахматный клуб 
существовал. Соревновались 
не только между отделами и 
цехами, но и с представите-
лями других предприятий. В 
1967 году Соколов стал перво-
разрядником. Мог набрать и 
кандидатский балл, но к тому 
времени уже появились се-
мейные заботы.К   

С детьми начал заниматься 
давно, еще когда завод шеф-
ствовал над школой № 10. 
Кроме этого подрабатывал в 

детском саду № 45, где было 
много ребятишек из небла-
гополучных семей. Понят-
ное дело, озорничали. Тогда 
и пришла мысль показать 
им шахматы. Воспитатели 
заглядывали в группу, удив-
лялись: сидят занимаются. В 
результате из 11 таких детей 
четверо получили высшее 
образование.

– Шахматы развивают 
мышление, способствуют 
дисциплине, учат ориенти-
роваться во времени и про-
странстве, – говорит Сергей 
Соколов. – Дети – как рако-
вина. Если найдешь к ним 
подход – раскроются.

В этом году пять выпуск-
ников детского сада – воспи-
танников тренера – пошли 
в школу. В математическом 
отношении они подкованы 
лучше сверстников. Это под-
тверждает и мама первокласс-
ника Юлия Максакова:

– Сережа ходит на шахматы 
уже два года, с пяти лет. Бла-
годаря им развивается мыш-
ление. Бывают разочарования 

от проигрыша, но это только 
мотивирует к занятиям и на-
страивает на победу.

За свои уроки Сергей Со-
колов не берет ни копейки. 
Во-первых, понимает, что не 
все семьи могут оплатить их. 
Во-вторых, не хочет, чтобы 
родители за свои деньги тре-
бовали высоких результатов, 
которых может и не быть.

– Меня называют волонте-
ром, но я не признаю этого 
слова. У меня четыре высших 
образования, среди них «ме-
тодист технического творче-
ства». Я занимаюсь с детьми 
профессионально, – подчер-
кивает он.Т   

При содействии городско-
го благотворительного фонда 
«Развитие» год назад органи-
зовали шахматный клуб «Бе-
лый слон». Базируется он в би-
блиотеке «Контакт», занятия 
также проводятся в детском 
саду и центре помощи детям, 

оставшимся без попечения 
родителей.

В библиотеке выделена 
комната, установлены столы 
и большая демонстрационная 
доска, которую преподаватель 
сделал сам.

– Сергей Иванович – че-
ловек старой закалки. Учит 
детей не только шахматам, 
но и дисциплине, правилам 
поведения, уважительному 
отношению друг к другу, – 
рассказывает заведующая би-
блиотекой «Контакт» Татьяна 
Чермошенцева. – За год они 
достигли немалых успехов, 
занимая первые и призовые 
места в различных первен-
ствах.

Занятия не прекращаются 
даже летом. Клуб посещают в 
основном учащиеся школы 
№ 10, но в последнее время 
стали собираться ребята и из 
других школ города, а Леонид 
Бабкунов и вовсе приезжает 
из Новоегорьевского, что в 40 
км от Рубцовска. Потому что 
родители уверены: Соколов 
– тренер будущих чемпио-

нов. Так что возник вопрос 
с открытием филиала клуба 
в центральной части города, 
в отдаленный микрорайон 
добираться все же неудобно.

Егор и Николай Шефер из 
школы № 24 имеют в активе 
золотую и серебряную меда-
ли городского уровня. Из 13 
юных участников турнира, 
посвященного Международно-
му дню шахмат, пятеро пред-
ставляли клуб «Белый слон» и 
собрали все награды. Леонид 
Бабкунов стал победителем. 
По признанию мальчика, его 
цель – войти в тройку силь-
нейших шахматистов края.Д  ,  

У Соколова имеется соб-
ственная методика препода-
вания, которая сложилась из 
изучения множества других и 
своего богатого опыта.

– Ребятишек не надо силь-
но нагружать, – считает он. – 
Разделили их на две группы: 
помладше и постарше, ведь 

уровень подготовки разный. 
В процессе обучения прово-
дим подвижные развивающие 
игры: «Шахматные городки», 
«Шахматная рыбалка». Поймал 
удочкой с магнитом шахмат-
ную фигурку – расскажи, как 
называется. Эти игры разви-
вают детей и умственно, и 
физически.

А еще Соколов учит своих 
воспитанников самостоятель-
ности. Может подсказать им 
правильный ход, а может и 
неправильный – выбор долж-
ны сделать сами.

– Мышление должно быть 
самостоятельным, – убежден 
преподаватель. – Я не должен 
на них как-то влиять. В любой 
жизненной ситуации необхо-
димо думать своей головой.Р   !

Как человек с активной 
жизненной позицией и дей-
ствующий шахматист, Соко-
лов заинтересован в развитии 
этого вида спорта в Рубцовске.

Благодаря тесному вза-
имодействию с городским 
управлением культуры, спор-
та и молодежной политики 
впервые в Рубцовске в этом 
году 12 ребятишкам присвоен 
третий юношеский разряд по 
шахматам. Впервые оформля-
ется коллегия судей третьей 
категории, в число которых 
входит Сергей Соколов.

Видит он и другие пробле-
мы, требующие решения. 
Например, первенство «Бе-
лая ладья» проводится для 
юных шахматистов в возрасте 
до 12 лет. Взрослая категория 
– с 18 лет. Получается, что не 
охвачены подростки в самом 
сложном возрасте.

Кроме того, он непремен-
но участвует в соревнованиях 
ветеранов и маститых шахма-
тистов. Не только он может 
гордиться воспитанниками, 
но и ребята – своим тренером 
и преподавателем!
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора 
и Андрея КАСПРИШИНА)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

На кого вы рычите?
С недавних пор барнаульские байкеры 
облюбовали улицу Димитрова как место, 
где можно хорошенько порычать мото-
ром и прокатиться с шумом в ночной 
тишине по пустой и широкой дороге.

Байки нынче пошли тяжелые, моторы у них 
рычат свирепо. Лежишь так в темноте в краевой 
больнице скорой помощи, чьи окна выходят на 
эту самую Димитрова, слушаешь рёв и радуешься 
за ребят: ишь какие молодцы, не дают заснуть 
нескольким отделениям тяжелобольных. Так бы 
эти пациенты уныло посапывали в кроватях, а 
тут часов до четырех утра туда-сюда гоняют мото-
циклисты, гремят своими «железными конями», 
не дают заснуть.

И так каждую ночь под окнами людей, лежащих 
с серьезными сочетанными травмами на растяж-
ках, в аппаратах Илизарова. Под окнами людей с 
прооперированными желудками и желчными 
пузырями. Под окнами людей, у которых из живота 
торчат трубки с отводом различных жидкостей. Под 
окнами людей с зашитыми головами. Под окнами 
людей на обезболивающих препаратах. Под окнами 
людей, которые не могут встать несколько месяцев 
и ходят в утки, чьи тела болят не только от того,  с 
чем они сюда поступили, но и от пролежней. Под 
окнами людей, для которых ночь – это короткая 
возможность забыться от всего этого.

Чудаки на мотоциклах, это же больница скорой 
помощи! Не дай бог, конечно, никому ничего пло-
хого желать не хочу, но напомню, это то место, куда 
привозят в том числе и после аварий. Больница 
вообще не самое желанное нами всеми место на 
Земле. Но в больницу скорой помощи не приведи 
господи попасть. Туда попадают чаще всего не 
планово, не готовясь, а потому что так получи-
лось. И часто это получилось – очень тяжелое. И 
неизвестно, у кого, когда и почему это случится 
в следующий раз.

Если вдруг эти строки прочитал байкер – отка-
житесь от гонок на улице Димитрова. И скажите 
своим знакомым, что это недостойно – обижать 
лежащих в этой больнице людей. Если вы не байкер, 
но желаете помочь пациентам больницы, например, 
напишите в ГИБДД предложение ограничить на 
улице Димитрова на отрезке между проспектами 
Комсомольским и Ленина с 23.00 до 6.00 скорость 
движения до 20 км/ч и установить пару «лежачих 
полицейских» на начале и в конце здания больни-
цы. Днем это ограничение не будет мешать работе 
транспорта, а ночью там и так, кроме байкеров, 
практически мало кто катается.

Кстати, кроме байкеров в темноте там гоняют 
и какие-то странные типы на машинах с громко 
играющей музыкой. Все написанное выше касается 
и этих автомеломанов: вы поступаете отврати-
тельно, мешая больным.

Андрей НИКИТИН

  РАКУРС .
Мишка косолапый 
в гости к нам идёт
В августе в Алтайском крае активизи-

ровались медведи. 
Так, например, жалуются на выходы жи-

вотных к селам в Залесовском районе. По 
данным местной газеты «Сельский новатор», 
медведей видели возле Кордона, недалеко 
от Муравья и близ райцентра.

Также в августе стало известно, что в 
одно из сел Кытмановского района стал 
захаживать медведь. Его видели уже не раз. 
Животное убивает сельскохозяйственный 
скот, затем скрывается в лесу.

Ученик восьмого класса написал в мест-
ной газете «Сельский вестник», что косола-
пый убил уже семь баранов в одном из дво-
ров. В последний раз мишку видели около 
здания почты. В тот раз он вышел из леса и 
пересек дорогу, затем отправился в другой 
лес. Дома и люди на улицах его не пугают.

Бывший лесник, рассмотрев следы зверя, 
сказал, что медведь уже в возрасте: лапы у 
него большие. Возможно, мишка-пенсио-
нер уже ленится устраивать охоту в дикой 
природе.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

На весах – 
летучая мышь

Летучие мыши – символ Тигирекско-
го заповедника. В его пещерах живут 11 
видов.

Раньше этих рукокрылых здесь почти 
не исследовали, но сейчас начались плано-
мерные наблюдения. С 10 июля по 6 авгу-
ста летучих мышей отлавливали сетями. 
Каждую измеряли, взвешивали, собирая с 
них паразитов, рассказывают в Минприроды 
Алтайского края.

Всего были отловлены представители 
шести видов. Самый интересный «экзем-
пляр» – длиннохвостая ночница (Myotis 
frater). Биология этого млекопитающего 
почти не изучена. В заповеднике во время 
отлова она попадалась редко. Также в сети 
попали северный кожанок, двухцветный 
кожан, ушан Огнёва, восточная и сибирская 
ночницы.

Алёна ИВАНОВА

  ФЕМИДА .

  СТАДИОН .
«Белый слон» вступает в игру

Сергей Соколов начинает шахматный урок.

Барнаульский Арбат стал любимым местом для прогулок.

Думающее поколение.

Барнаул вошел в первую пятерку 
городов Сибирского федерального 
округа, популярных у туристов ми-
нувшим летом.

Топ-5 возглавляет Красноярск. Затем сле-
дуют Новосибирск, Омск и Томск. Столица 
Алтайского края замыкает список городов, 
куда туристы предпочитали ездить на отдых.

Рейтинг составил популярный российский 
сервис Tvil.ru. По данным экспертов, туристы 
бронировали поездки в Сибирь на период 

от 2 до 10 ночей. На аренду жилья тратили в 
среднем от 524 рублей до 1,8 тысячи рублей в 
сутки. Дешевле всего отдыхать летом в Томске, 
дороже всего – в Новосибирске.

В Барнауле в среднем аренда жилья об-
ходилась в 1700 рублей за сутки, а среднее 
число забронированных суток составляло 
порядка четырех.

Туристический кластер «Барнаул – горно-
заводской город» изменил облик краевого 
центра. С 2015 года в исторической части 
региональной столицы строятся новые объ-

екты, приводятся в порядок фасады, реcтав-
рируются исторические здания. В обустрой-
ство вкладываются средства федерального, 
краевого и городского бюджетов.

Так, построены новые лестницы в Нагор-
ный парк, появилась набережная на Оби, со-
вершенно иной вид у мостов через Барнаулку 
на проспектах Социалистическом и Ленина. 
А еще открылась первая пешеходная улица 
Мало-Тобольская.

Светлана ЯКОВЛЕВА 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Туристы выбирали 
сибирские города

Вот и поговорили
Молодой житель Заринского района так побил своего при-

ятеля, что тот спустя месяц скончался в больнице. Причиной 
агрессии стал услышанный в ходе застолья рассказ о собы-
тиях 15-летней давности.

Как сообщила «АП» помощник руководителя управления 
Следкома РФ по краю Людмила Рязанцева, в марте молодой 
человек приехал в Заринск к своему знакомому. Находясь в 
гостях, участвуя в застолье, услышал от 74-летнего мужчины, 
что 15 лет назад тот поджег магазин. По стечению обстоятельств 
погибшая в пожаре продавец магазина приходилась родствен-
ницей парню. Решив отомстить за ее смерть, он жестоко избил 
поджигателя. С тяжелыми травмами старика увезли в больницу. 
Но попытки врачей помочь ему оказались напрасными. Через 
месяц он скончался.

Теперь молодой человек ответит за свое преступление в суде.

Экс-консультант 
погряз в аферах

Бывший продавец-консультант одного из барнаульских 
магазинов оформлял кредиты на людей, которые об этом 
не знали.

Работая в магазине, мужчина имел доступ к компьютерной 
системе, позволяющей производить оформление и получение 
кредита, а также к базе сканированных документов бывших 
клиентов магазина. Это навело его на мысль, как получить до-
полнительный доход и улучшить свое материальное положение.

Стал оформлять кредиты на ничего не подозревающих об этом 
людей. Предоставленные в кредит и перечисленные банком на 
счет карты деньги получал сам, тратил по своему усмотрению. 
В 2018 году получил пять кредитов на 50 000 рублей.

Затем он уволился из магазина, однако часть документов 
бывших клиентов перенес в свой личный компьютер. И про-
должил заниматься тем же. За июль 2018 года оформил еще 
три займа в микрофинансовой компании на 23 000 рублей. 
Еще четыре попытки получить деньги таким же способом не 
увенчались успехом.

Теперь за эти свои «подвиги» проходимец ответит в суде. Как 
рассказала «АП» заместитель прокурора Ленинского района 
Барнаула Римма Кожевникова, мужчине вменяется восемь 
преступлений, квалифицированных как мошенничество, и 
четыре покушения на аферы.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА


